

El Bien Público

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Jueves 1.º Octubre de 1885.

Año XIII. Núm. 3.808.

Correo de hoy

SERVICIO EXCLUSIVO DE «EL BIEN PÚBLICO»

Madrid 25 de setiembre de 1885.

Sr. Director de *El Bien Público*.

La noticia dada por algunos periódicos de que S. M. el rey había designado la hora de las once de esta mañana para recibir al Sr. Sagasta, ha animado tanto á los fusionistas de segunda fila, que ya creen el poder en sus manos.

No sé á la hora en que escribo á V. si el Sr. Sagasta habrá ido ó no á palacio, pero aun en el caso afirmativo, dudo mucho que esta visita, muy natural en un hombre político de su talla, que por enfermedad no pudo asistir á la última recepción, tenga nada que ver con la llegada al gobierno de los fusionistas.

Las esperanzas de estos son, sin embargo, tan grandes, que han influido en la Bolsa, cotizándose en alza la candidatura para Hacienda del Sr. Camacho, de tan buena memoria para los negociantes con papel del Estado, que recordarán el celo con que procuraba atender puntualmente al pago de los intereses de la Deuda, aunque para aumentar los ingresos tuviese que forzar la tributación, en daño del desarrollo agrícola, comercial é industrial de la nación.

Los fusionistas menos impacientes del poder, que miran con más tranquilidad los sucesos, no están muy convencidos de la utilidad de un cambio de gobierno inmediato en provecho de este partido.

Han hecho el recuento de ex-ministros que hay en él, después de las agregaciones democráticas, y suman cincuenta y uno, de los cuales, lo ménos cuarenta pretenden volverlo á ser. Dicen que, además del compromiso moral del Sr. Sagasta, de que formen parte del primer ministerio que presida el conde de Xiquena y otro señor que no ha sido ministro, se imponen como pies forzados el general Martínez Campos y el Sr. Camacho; de modo que, formado el gabinete, el número de descontentos sería mucho mayor que el de satisfechos, y á la postre el ganancioso en el cambio sería el general Lopez Domínguez, porque con los descontentos del fusionismo iría formando el partido izquierdista, que hoy está tan en cuadro.

También advierten que á los fusionistas convendría más esperar á que, abiertas las Cártas, aparezca alguna disidencia en el partido conservador, que le dificulte volver en breve plazo al poder, porque cayendo ahora de él, cae, al ménos aparentemente, homogéneo y compacto, y no ha de ser en la oposición donde se quebrante.

Los telegramas de Oriente no son hoy más graves que ayer, pero el conflicto continúa. — P.

Madrid 25 de setiembre.

Sr. Director de *El Bien Público*.

Al solo anuncio de que hoy iría á palacio el Sr. Sagasta, los comentarios favorables á un próximo cambio de política empezaron á hacer su camino. Para los fu-

sionistas procedentes de las antiguas fracciones democráticas, que por naturaleza son más incrédulos y desconfiados, con visita al real alcázar y sin ella, las cosas continuarán lo mismo para el partido liberal-dinástico; es decir, el alejamiento de los conservadores de las esferas del poder no tendrá lugar por ahora; en cambio, los llamados constitucionales ó sagastinos creen que la continuación del Sr. Cánovas y sus amigos es imposible, y que antes de ocho días habrá variado por completo la decoración, siendo ellos los llamados á sustituir al partido dominante.

En mi concepto, hay un factor importante en todo esto, que, al expresarse como lo hacen los amigos del Sr. Sagasta, olvidan por completo. Ese factor es el partido izquierdista. ¿Se unirán en el momento supremo liberales-dinásticos é izquierdos? En ese caso nada hay que decir. Pero, ¿y si no se unen? ¿Y si continúan, como hasta aquí, entregados á la tarea de restar fuerzas en vez de sumarlas? ¿Qué condiciones de vida trae entonces el partido fusionista al poder? ¿Qué garantías puede ofrecer á nadie? ¿Quién responde de que á los seis meses ó al año no hayan facilitado nuevamente el retorno de los conservadores?

Los ministeriales confían, por lo demás, en su buena estrella, y aunque hoy no se mostraban tan decididos como de costumbre, no por eso creen que están tan cerca de la desgracia como las oposiciones quieren dar á entender.

La mediación del Santo Padre en el asunto de las Carolinas, que como ya dije á V., no ha sido mal recibida entre los adversarios de la situación, lo reputan como un triunfo los conservadores. El mediador, dicen, es una garantía para nosotros, y todo hace creer que dentro de muy poco quedará enteramente resuelto el conflicto hispano-alemán, sin menoscabo para nadie. Veremos qué opina Bismarck de todo esto.

El artículo publicado hoy por «El Imparcial», con el título de «Otra página del Libro Azul», ha sido hoy objeto de grandes comentarios en todos los círculos. La afirmación de que el ministro de Estado en 1876, Sr. Calderon Collantes, hizo espontánea y voluntariamente, en una de las recepciones semanales del cuerpo diplomático, la declaración atribuida al señor Cánovas, es tan grave, que todo el mundo se resistía á creerla. Sin embargo, el despacho parece que existe, así como la respuesta de lord Derby, manifestando la satisfacción que experimentaba ante las buenas disposiciones del gobierno español.

La prensa oficiosa contestará esta noche á los ataques del popular diario de la mañana, y procurará justificar, así la conducta del Sr. Calderon Collantes, como la política internacional seguida por el partido conservador en la primera época de su mando.

Continúa hablándose de los disgustos ocurridos entre los Sres. Cánovas y Pezuela, con motivo de la carta que el primero dirigió al segundo hace dos días. Los ministeriales niegan el rumor.

También ha vuelto á desmentirse hoy

la noticia de la próxima venida á esta corte del general Antequera, en que insistía anoche un periódico.—N.

Ecos de Madrid

28 de setiembre.

Política menuda

Como aquí todo lo que son incidentes personales entretienen tanto á la gente, y realmente lo que se relaciona con Palacio suele ser tan decisivo, ha bastado que el señor Sagasta en su última visita no viera al Rey para que los que son sus adversarios en los diversos cuadrantes, unos pensando que el suceso tiene intención, lo pongan de relieve, y otros que no lo creen, lo utilizan para por cima del señor Sagasta tirar las chinitas consabidas.

Esto último, sin embargo, es natural en los republicanos, que han de estar á la que salta, y si pueden atraer elementos para su causa; pero ya no es tan propio en los ministeriales, que, sin embargo, han ido anteayer diciendo por todas partes que el Rey tuvo mucho gusto en recibir al señor Cánovas y al señor Elduayen, y que por el contrario no recibió al señor Sagasta; versión que tienen buen cuidado de recoger los republicanos, dándola como segura y sacando el correspondiente partido.

En todo ello, sin embargo, se descubre fácilmente un móvil político, pero inocente; porque el señor Sagasta, al ir á Palacio, ya calculaba que no podría ver al Rey; porque teniendo resuelto salir unos días para Santos de la Humosa, quería cumplir antes la palabra que después de la conversación de la Moncloa había dado á los Reyes; y porque él, apreciando las cosas como son en sí, no dá importancia alguna á hipótesis, cuyo propósito no puede desconocer. A lo menos, esto es lo que nosotros hemos oído á personas que han hablado con el señor Sagasta antes de salir para Santos de la Humosa; no siendo exacto que el señor Sagasta mostrara el menor agravo, antes al contrario, se mostraba muy satisfecho del bondadoso recibimiento que se le había dispensado.

Lo que hay es, que los ministeriales, como saben que el señor Sagasta es su verdadero adversario, y el que ha de reemplazarles, procuran molestarlo por todos los caminos incluso corriendo á veces el riesgo de su ministerio, como ahora, ciertas armas á los republicanos.

Mas sobre el asunto de Borneo y de Joló.

La pasión ciega á «La Epoca» hasta tal punto, que en su afán de ensalzar al señor Cánovas y á los gobiernos conservadores, y de atacar al señor marqués de la Vega de Armijo, dice en su número de anteayer lo siguiente:

«¿Qué dicen las oposiciones para coonestar la falta de energía con que el ministerio Sagasta propuso la cesión de Borneo á Inglaterra, al día siguiente de haber sido violentamente anexionado á esta nación, con desprecio de nuestros derechos y soberano desden de la tímida protesta que con este motivo formuló el ministro de Estado del gabinete Sagasta? Que se vió forzado á tan humillante abdi-

cación por las declaraciones anteriores del señor Calderon Collantes.

Sobre que estas declaraciones, basadas acaso en el texto de explícita denuncia por parte de España á la soberanía de Borneo, consignada en el tratado de 1836 y en las capitulaciones de 1850, no formaban Estado ni constituían compromiso internacional suficiente, el marqués de la Vega de Armijo no se creyó ciertamente ligado por ellas.

Vengamos á cuentas: Si en el tratado de 1836 y en las capitulaciones de 1850, España—según dice «La Epoca»—hizo renuncia explícita de sus derechos sobre Borneo, y en virtud de esa renuncia hizo el señor Calderon Collantes en 1877 la declaración de que España no tenía pretensión alguna á la soberanía de aquel territorio.

¿Qué culpa ni responsabilidad puede haber al marqués de la Vega de Armijo, por el hecho de que, al entrar en el ministerio de Estado en 1881, se encontrase con que el primer ministerio Cánovas había declarado que España no tenía derecho á la soberanía de Borneo?

No hay que darle vueltas, el hecho claro, indubitable, patente, según se vé por la publicación de los documentos originales y por los despachos de Mr. Layard es que el señor Cánovas declaró á Mr. Layard el 13 de noviembre de 1876 que España no aspiraba á la soberanía de las Carolinas, y que el señor Calderon Collantes le declaró también el 3 de enero de 1877 que España solo aspiraba á la posesión de Joló é islas adyacentes, y de ninguna manera á la de Borneo y del archipiélago oriental.

La legación de Italia.

Como nueva prueba de las consideraciones que el Gobierno del señor Cánovas merece en el exterior, conviene advertir que la prensa de Italia no deja de la mano del señor Coello, leyéndose lo siguiente en aquella prensa, según telegrama que hoy vemos en «El Imparcial»:

«Roma 27.—La prensa liberal italiana continúa su campaña, verdaderamente desusada, contra el nombramiento del señor conde de Coello para ministro de España.

Agotados los argumentos, empiezan á desenterrar escritos antiguos del nuevo ministro y artículo de «La Epoca».

«Il Diritto» dice que el señor conde de Coello llamó en cierta ocasión á Depretis «veglardo imbecillito dalla gotta».

La «Tribuna» reproduce un artículo firmado por el conde de Coello y publicado en «La Ilustración», en que el ministro de España se mostraba partidario de la federación de Italia, dividiéndola en dos Estados y combatía á Mancini y á Depretis y la política nacional italiana.

La publicación de este escrito ha producido grande impresión en los círculos liberales.

El señor duque de la Torre

Inspira serios temores el estado de salud del señor duque de la Torre, que se halla en Escañuela.

Se dijo anoche que la vida del señor duque ofrecía pocas esperanzas de vida.

Muy de veras celebraríamos que esas tristes noticias no tengan confirmacion.

Nuestro colega «El Noticiero» publica, por su parte, estas impresiones.

«Si las noticias de Escañuela no son hoy mas satisfactorias que ayer, saldrá para dicho punto un redactor izquierdista de un colega de la noche, con la mision de comunicar minuciosamente detalles de la enfermedad del general Serrano, cuyos achaques y avanzada edad hacen temer un pronto y funesto desenlace.

Mucho nos alegraría que esto se retardara todo lo mas posible, y por si á alguno de nuestros adversarios extraña semejante alegría, le recordaremos por anticipado que lo cortés no quita lo valiente, y que para nosotros, de las personalidades opositoras, la del señor duque de la Torre es una de las mas simpáticas y es la mas ilustre.»

El brigadier Borbon

Hace varios dias que se dijo que en la ciudadela de Pamplona se habilitaba un pabellon donde habria de purgar el arresto de dos meses que parece haberse impuesto al brigadier Borbon por la carta que publicó en un periódico militar adhiriéndose á la suscripcion del barco «Ejército».

Segun nuestras noticias, el brigadier Borbon debió llegar á Zaragoza, llamado por el capitán general.

A su paso por Pamplona, pues estaba en Biarritz celebró una larga y expresiva conferencia con el comandante de la fortaleza.

Así lo dice hoy «El Liberal».

La mediacion del Papa

«La Independencia Belga», discutiendo sobre el arbitraje del Papa, despues de encontrar muy natural que España haya aceptado la eleccion de Su Santidad como mediador, dice:

«Pero de parte de Bismarck, el autor del Culturkampf, no parece tan natural la aceptacion de semejante mediador. Si alguien ha contribuido á arrebatarse al Pontífice romano la poca autoridad que le queda todavía en Europa despues de la ocupacion de Roma, es seguramente el canciller alemán.

Sabíase que por razones de política interior, en estos últimos tiempos el canciller habia modificado algo de su actitud hácia la Santa Sede; pero verdaderamente nadie podia esperar que reconociese al Papa como soberano á quien dos potencias en conflicto someten sus diferencias, con lo cual indirectamente le restituye una de las prerogativas anejas en otro tiempo el poder temporal. No es esta la primera, ni será la última contradiccion del Príncipe de Bismarck.

Desde hace algun tiempo parec. tener un placer singular é inexplicable en destruir punto por punto toda la obra de su larga y brillante carrera. Empiézase á preguntar en Europa á donde conduce esto, y que designios oculta este retroceso.»

Por su parte el «Temps» supone y por cierto con visos de verosimilitud, que la mediacion del Papa en el asunto de las Carolinas es solo un expediente para cubrir las apariencias y la retirada diplomática de Alemania.

Las bases que parecen convenidas entre los dos gobiernos, y que Su Santidad proclamará con su propio criterio, consisten en que Alemania é Inglaterra reconozcan la soberanía nacional de España sobre las islas Carolinas y Palaos, mediante la concesion de libertad de comercio y navega-

cion para ambas y además para Alemania la cesion de una estacion naval y de depósitos de carbon en el grupo mas oriental de las Carolinas.

Probablemente la isla de Ponapé será la elegida para este objeto.

Poet Scriptum

Asciende ya á cerca de 30,000 duros la suscripcion iniciada por el Centro Militar para construir el torpedero «Ejército».

Se han recibido en la comision proposiciones de los fabricantes mas acreditados, y es probable que de un dia á otro salga la comision nombrada para la construccion del buque al punto elegido despues de maduro exámen.

TELEGRAMAS

Madrid 29.—El Congreso de Amberes se ha reunido en secciones. Se ha ocupado en las letras de cambio, ha discutido un proyecto de ley sobre el tipo y ha deliberado sobre la capacidad para obligarse por medio de letras, habiendo decidido que esta capacidad se rija por la ley civil ó mercantil de los que suscriban esos documentos y que los extranjeros puedan invocar la ley del país en que los haya firmado.

Madrid 30.—El Papa ha designado á los cardenales Laurenzi, Ledochowski, Monaco Vallette, Jacobini, Czaski, Bianchi y Parocchi para que estudien la cuestion de las Carolinas y le presenten su dictámen, cuya redaccion se encargará á monseñor Galimberti.

El dictámen de la comision nombra á por el Papa para que examine la cuestion de las Carolinas tardará seis meses en quedar redactado.

Se niega que hayan desaparecido algunos carabineros de Huesca.

Madrid 29.—Ayer ocurrieron en toda España 681 invasiones y 206 defunciones debidas al cólera.

S. M. el Rey sigue mucho mejor.

El general Seriano se halla mas aliviado.

Se anuncia para el jueves la llegada de la contestacion definitiva de Alemania.

El Sr. Sagasta se propone visitar el jueves próximo á S. M. el Rey.

Los ministeriales consideran completamente resuelta la cuestion con Alemania.

En los círculos políticos se dice que la mediacion del Papa ha sido un expediente adoptado para cubrir las apariencias de la retirada diplomática de Alemania.

Continúa la mejoría de S. M. el Rey, quien ha paseado un buen rato.

Niégrese que S. M. D. Alfonso XII se proponga salir de Madrid.

Se anuncian grandes tempestades en el Norte de Europa.

S. M. el Rey ha despachado hoy con los señores ministros de Hacienda y de Gracia y Justicia.

Su Santidad ha consultado á algunos cardenales y Nuncios apostólicos sobre la cuestion de las islas Carolinas.

No se ha recibido ninguna nueva noticia procedente de Alemania.

Paris 28.—En las diez candidaturas electorales presentadas hasta ahora en París, M. Rochefort figura en cinco. Se cree que para el escrutinio se necesitarán cinco dias.

Paris 29.—Telegrafian de Berlin al «Journal des Débats» que las negociaciones entre España y Alemania continúan de un modo tan favorable que probablemente será inútil la mediacion del Papa.

Amsterdam.—Los socialistas han promo-

vido aquí molines á consecuencia de la condena impuesta á un socialista por insultos al Rey. Ha habido algunos muertos y se han efectuado gran número de prisiones.

Londres.—En un telegrama publicado por el «Standard» se dice que Rusia persiste en proponer la deposicion del príncipe Alejandro.

Belgrado, 29.—Ha regresado á esta ciudad el representante de Austria M. Khevenbubler, quien debe conferenciar esta noche con M. Garachanine, ó inmediatamente despues de esta entrevista se celebrará un importante Consejo de ministros.

Constantinopla.—Hoy ha llegado á esta capital M. Radowitz.

Aumentan las inquietudes con motivo de la cuestion de Oriente, pues á pesar de las reuniones celebradas por los embajadores de las potencias, estas no han conseguido ponerse todavía de acuerdo.

Se hacen armamentos extraordinarios en Grecia y Servia.

Dice el «Figaro» que se ha prohibido en Francia la circulacion de la moneda española.

El «Diario de San Peterburgo» manifiesta la esperanza que la crisis de Oriente podrá circunscribirse dentro de ciertos límites.

Belgrado 29.—El anuncio de la reunion de una Conferencia ha dado por resultado que sea mas enérgico el propósito de oponerse á toda modificacion del «statu quo.»

Se activan los armamentos y en breve se reunirá un cuerpo de ejército en la frontera.

Atenas.—Continúa la marcha de tropas en direccion á la frontera. Se celebran muchos meetings pidiendo una política enérgica. Dícese que en breve serán convocadas las Cámaras.

Ha sido rechazado un ataque de los turcos contra los albaneses.

Ayer fué asesinado en pleno tribunal el juez de paz de Peyriac, departamento del Aude, M. Morin.

Ha habido grandes inundaciones en Austria é Italia. El lago de Como se ha desbordado.

Cattaro 29.—Los miraitas se han sublevado, apoderándose de 200 caballos y de gran cantidad de víveres y municiones que se enviaban á las tropas turcas apostadas cerca de la frontera de Gusinia.

El «Temps» cree que las deliberaciones de los embajadores residentes en Constantinopla podrán empezar dentro de tres dias.

El baron de Giers ha conferenciado hoy en Friedriksruhe con el príncipe de Bismarck y ha marchado en seguida en direccion á Copenhague.

En la ciudad de Monreal (Canada) ha estallado un motin con motivo de haberse ordenado la vacunacion obligatoria de los habitantes.

Berlin.—La «Gaceta de Alemania del Norte» dice que ha sido sometido ya á la aprobacion del Emperador Guillermo el proyecto de contestacion á la segunda Nota enviada por el gobierno español.

Se ha desmentido la noticia relativa á un atentado contra el Czar.

Han sido silbados en Cornimont los diputados monárquicos y se han lanzado piedras contra el vagon en que iban, resultando herido el hijo de M. Buffet.

Los turcos han reforzado á Trípoli.

El Papa ha nombrado una comision de cardenales para examinar los documentos referentes á las islas Carolinas.

Paris 30.—En un telegrama de Belgrado se dice que Servia aguarda las proposiciones de las potencias, las cuales, se añade, no se han hecho aun; que está dispuesto á escuchar consejos, pero que no puede permitir que se rompa en detrimento suyo el equilibrio de los Balkanes.

Londres.—El «Times» cree que Austria para compensar á Servia y mantener el equilibrio de los Balkanes, pedirá que se ceda á Servia la parte occidental de los Balzanes.

Gacetilla

Asuntos del día

La cuestion hispano-alemana va como en volandas. La mediacion pedida por ambos gobiernos ha sido aceptada por el Sumo Pontífice, que, al cabo de algunos siglos, en esta ocasion vuelve á desempeñar el papel conciliador que tantas veces hizo en otros tiempos entre los príncipes de la cristiandad.

¿Cómo han recibido esta mediacion los periódicos, órganos de los partidos? Muy bien los conservadores, y aún mejor los ultramontanos. Los de oposicion liberal bastante mal, porque dicen que la mediacion no es mas que un arbitraje disfrazado, que no debió consentirse, y porque, pareciéndoles muy digno y muy justiciero el mediador, temen que por su mismo carácter, tan respetable para una nacion católica, tendremos que someternos á lo que no nos sea favorable en el juicio que forme y la transaccion que proponga.

No se muestran, sin embargo, disgustados todos los periódicos de oposicion, y prueba de ello es lo que vamos á copiar del *Resumen*, órgano de la izquierda:

«El asunto de las Carolinas, por lo que á la cuestion de soberanía se refiere, es hoy por hoy negocio por lo menos orillado.»

España y Alemania, conformes en alegar sus pretenciones en una especie de juicio de conciliacion, han designado como juez de paz á Su Santidad Leon XIII.

Este oirá á una y otra parte y procurará transigir sus diferencias.

¿Lo consigue? Triunfo insigne para la respetabilísima y augusta persona que hoy ocupa la silla de San Pedro.

¿No hay avenencia? Quedan integros los derechos de los litigantes para ventilarlos en otros tribunales y por otros procedimientos.

La solucion que se dice aceptada por España y Alemania es, por consiguiente, un compás indefinido de espera; pero un compás que imparciales de todo, no tenemos reparo en calificar como el mas decoroso para la dignidad de ambos países.,,

A las acusaciones dirigidas por la prensa de oposicion al Sr. Cánovas, por las opiniones que Mr. Layard le atribuyó sobre las Carolinas, agrega ahora nuevos cargos al Sr. Calderón Collantes, ministro de Estado en 1876, por haberse expresado tambien en el sentido de que España no tenia interés ni propósito de ocupar las islas Carolinas. ¿Hubo imprevision en aquellas declaraciones, caso de que fuesen exactas? ¿O respondian á circunstancias diversas de las actuales, puesto que hoy se dá á aquel archipiélago importancia que entonces no se le daba? Difícil es que lleguen á un acuerdo sobre estos puntos dudosos nuestros políticos, tan enguerrados siempre.

La prensa ministerial, para contestar al enseñamiento con que la oposicion fusionista, que debiera ser menos intemperante, critica á los prohombres de su partido, ha sacado á relucir las negociaciones sobre

Joló, citando documentos del marqués de la Vega de Armijo, en los cuales no se defendían los derechos de España con la vehemencia patriótica que ahora exigen del actual gobierno los que entonces no tenían una palabra para criticar la facilidad con que aquellos gobernantes accedían á las exigencias de Inglaterra y Alemania.

No decimos nada de la alegría que ha causado á los fusionistas la idea de que iban á ser llamados inmediatamente al poder, porque esto ha sido una bola de jabón, que se ha deshecho enseguida.

Hay que moderar estas impacencias pueriles. No están las cosas tan adelantadas como suponen los soñadores de crisis inminente.

Siguen con verdadero delirio los trabajos electorales en la vecina república, y las contrariedades que ven suscitarse á cada paso las diversas fracciones políticas se repiten hasta el infinito, por la imposibilidad de poder formar las listas de candidatos.

Es tan crecido el número de aspirantes, que los comités y los hombres políticos más importantes no saben como designar á los más caracterizados.

Entre los que aspiran á la representación del pueblo la lucha es terrible, encarnizada.

A pesar de todo, se cree que por lo menos los radicales se pondrán de acuerdo en la designación de los candidatos.

El *Figaró* publica una carta-manifiesto del príncipe Napoleón á sus amigos, con motivo de la próxima lucha electoral. El príncipe censura á los conservadores y acusa con dureza al conde de París. Proclama la necesidad de que los bonapartistas se abstengan hasta que llegue la oportunidad de intervenir en las contiendas electorales.

El autor de los esputos, cuyo análisis químico hicimos en nuestro número de anteayer, despues de poner en prensa su pobre magin, y de exprimirlo, sin que diera nada de sí; acudió, por variar, al *recurso ingenioso* de siempre, para tener el gusto de... echar á correr, arrojando de nuevo, no ya esputos, sino bocanadas de inmundicia.

Con tan *plausible fin*, poniendo en práctica la *idea feliz* que se le ocurriera con ayuda de *vecinos*, comisionó, según nos cuenta en «El Papel Zorrillista» de anoche, á dos amigos suyos para que se personasen en la Redacción de EL BIEN PÚBLICO y en nombre de la persona á que se aludió con el calificativo de *chico*, requirieran al Director de nuestro periódico, para que les manifestase quien es el sugeto que á sí mismo se calificó de *grande*, (mientes, que fuiste tú quien así le calificó) al objeto, (¿? ¡Pchi!, *pecata minuta*), de que aquel pudiera avistarse con este y le contestara en el terreno que tuviera por conveniente con la franqueza prometida.

«A la interrogación clara y precisa, nos cuenta también, (y es cuento como todo lo suyo), de nuestros amigos, contestó el Director de EL BIEN PÚBLICO, NEGÁNDOSE despues de algunas evasivas á manifestar quien sea el citado hombre grande.»

Miente el hombre chico. Lo que sus amigos dijeron, fué literalmente: «venimos en nombre del *chico* para que V. nos diga, si quiere hacer el favor, quien es el *grande*,» á cuya interpe-

lacion contestó el Director «que fueran á preguntárselo al *chico* que lo sabia perfectamente....»

Lo que á continuación *arroja de sí* el hombre *chico* en el mismo suelto y dos que le siguen, (trilogía digna de H.: *irradiado*, pues lo que es á M.: no hubiera nunca llegado), lo coge con *pinzas* el *hombre grande*, por temor de mancharse las puntas de los dedos y se lo arroja á la cara del *chico*, único sitio donde estará *en su lugar*; con lo que además podrá aquel usar por primera vez una careta digna de él.

Y puesto que habiendo sido ya en el día de hoy *notificado en forma* el *hombre chico* de quien sea el *hombre grande*, con el solo fin de evitar nuevas *evasivas si es posible*; lo que resta á hacer, no es cosa de papeles públicos, ni de *hacer papeles* y por lo tanto, concluiremos por nuestra parte el *incidente* á que fuimos provocados, ya que la nueva salida á campaña de D Quijote lo motivó, con el último terceto de un famoso soneto del inmortal Cervantes

«Y luego en continente
Caló el chapeo, requirió la espada
Miró al soslayo, fuese y no hubo nada.»

Segun el observatorio de Nueva-York, nuncio de malas nuevas, se preparaba una nueva tormenta que debía descargar del 28 al 30 del mes finido ayer.

A las ocho de esta mañana ha abandonado la bahía de Alcedia, fondeado esta tarde en este la fragata *Vitoria*, crucero *Navarra* y torpedero *Rugel*.

Dicen los periódicos llegados hoy, que el viernes de la pasada semana llegó al puerto de Cadiz, haciendo el viaje á media máquina la fragata de guerra *Almansa* procedente del Ferrol, quedando incomunicada por la sanidad por negarse á tomar entrada.

La *Almansa* va á Cartagena y de allí pasará á este puerto á incorporarse á la escuadra de instruccion.

Entre los pasajeros llegados hoy á bordo del vapor *Nuevo-Mahones* se encuentra el Sr. Contador del crucero *Navarra* portador de la cantidad de cuarenta y dos mil duros para atenciones de la escuadra de instruccion.

El vapor correo «Nuevo-Mahónés», en su último viaje á Barcelona corrió un chubasco de agua y pedrisco y fuertes vientos del Norte al Nordeste. Las piedras eran de un tamaño como pocas veces las habian visto los tripulantes del citado vapor, el cual llegó á aquella capital con tres horas y media de retraso á causa del temporal sufrido durante la travesía. Gracias á la excelentes condiciones del buque y á encontrarse limpios los fondos, pudo seguir adelante despues de la salida de Alcedia.

Anteayer, martes, terminaron en la iglesia de S. José los solemnes cultos tributados por las Hermanas de la Caridad residentes en esta población, á su glorioso protector S. Vicente de Paul.

El domingo hubo misa de comunión, que celebró el Exmo. é Ilmo.

Sr. Obispo de esta diócesis, practicándose piadosos ejercicios en la tarde del propio día, y al anochecer del lunes y martes en los cuales hubo sermón á cargo de los Rdos. Sres. Párroco del Carmen y Ecónomo de Sta. Maria respectivamente. En todos los expresados cultos, estuvo el señor de manifiesto; asistiendo el Prelado al acto de reserva el último día dando con el Santísimo la bendición al pueblo.

El vapor «Puerto Mahon» salió ayer con algun retraso de este puerto á causa del gran número de efectos que tuvo que embarcar.

A su bordo salieron el Sr. Coronel y la musica del regimiento infantería de Mindanao, y varias familias de oficiales pertenecientes al mismo.

Con tal motivo el muelle estuvo bastante animado, pues fueron muchas las personas que, ó por afecto á los que se ausentaban, ó por mera curiosidad, acudieron á presenciar el embarque.

El cuerpo de coros que cantará en nuestro coliseo durante la próxima temporada ha dado principio á los ensayos

Las patentes de invencion que se han tomado durante el mes de Abril en los Estados Unidos han producido de derechos la friolera de quinientas mil pesetas.

En Felanitx (Mallorca) descargó el domingo á eso de las diez un fuerte torbellino acompañado de espesa lluvia, que arrancó las aspas á unos diez molinos de los inmediatos á la villa.

En Manacor era tal la lluvia que caía á la propia hora, que ni siquiera permitió á los pasajeros que bajaran del tren inmediatamente despues de la llegada, y tuvieron que aguardar en los vagones á que la tempestad calmara algun tanto.

El movimiento de poblacion en Francia durante el último año, ha sido el siguiente: 937.758 nacimientos y 858.784 defunciones. Es decir que la población francesa ha aumentado en 78.974 habitantes.

Conforme se anuncia en seccion correspondiente de este número, el acreditado «Colegio de Sto. Tomás de Aquino» que tan acertadamente dirige nuestro querido amigo, el joven Profesor D. Bartolomé Allés y Pons, ha sido trasladado á la casa número 3 de la calle de Alonso 3.º

Decidamente, esta calle y la de Puente del Castillo, que la cruza, se han convertido en verdadero centro de enseñanza. Si no hemos contado mal, con el de Sto. Tomás de Aquino son cinco los establecimientos de la propia índole que radican en dichas calles.

Esto, prescindiendo de la primera escuela pública de niños y la nocturna de adultos que deben establecerse en la casa de D. Pedro Montañez, sita en la citada calle de Alonso 3.º

Total, siete escuelas en dos calles.

A las once y media de esta mañana ha fondeado en este Lazareto el vapor-correo «Nuevo-Mahónés» portador de la correspondencia pública y siguientes pasajeros.

D. Ramon Martinez, Simeon Cal-

vet, Abelardo Artau, Félix Linares, Bartolomé Guadrench, Amalio Monterola, Juana Gomez, Eulalia Martinez, dos señores oficiales de marina y un contramaestre, un señor oficial, un sargento y ocho individuos de tropa, un marinero y esposa.—Total, 23.

Alimentarse bien. Este es un principio higiénico. Todas las familias deben usar el «Caldo Cibils», y tendrán instantáneamente una sopa muy confortable y muy agradable al paladar. Además, es el alimento más sano y más barato que se conoce, como lo prueban las recomendaciones que del mismo hacen las eminencias Médicas de Alemania y Estados-Unidos ordenándolo lo tomen diariamente todas las familias, los enfermos y convalecientes.

TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL
DE EL BIEN PUBLICO

(No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 30.—8 n.

Han sido internados los emigrados de Badajoz que conspiraban en la frontera de Portugal.

Se ha aplazado para el sábado el Consejo de Ministros que habia de tener lugar hoy bajo la presidencia de S. M. el Rey.

El General Serrano se encuentra mejor.

El Sr. Ministro de Fomento se halla completamente restablecido.

4 p 59'45.

Madrid 30.—9 n.

Es inexacto que se hayan recibido telegramas referentes á la absolución de los Sres. Capriles y España.

En una junta celebrada por la Consultiva del Ministerio de Marina, se ha acordado la construcción de cuatro torpederos, dos de los cuales se construirán en España.

Madrid 1.º—10'50 m.

«El Imparcial» duda que el señor Cánovas realice el pensamiento que otros periódicos le atribuyen, de que el actual Gabinete se presente á las Cortes tal como se halla constituido actualmente. Cree el citado periódico, que antes de reunirse aquéllas habrá crisis total.

En el próximo Consejo de Ministros que se celebre, se tratará del mensaje de la Corona.

Barcelona 29.

Londres 90 dias fecha 46'50

Paris 8 dias vista 4'85

Marsella 8 dias vista 4'85

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

La Dedicacion de la Sta. Iglesia Catedral y s. Remigio obispo y confesor.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Purísima en S. Francisco.

Mañana primer viernes de mes, tendrá lugar el ejercicio de la Comunion Reparadora y de Desagravio al Smo. Corazon de Jesús; á las 6 y media en las Concepcionistas; y por la noche exposicion de Su Divina Magestad y los piadosos y místicos cultos.

En el Carmen á las 6 y media de la mañana, y en Sta. Maria á las 7 y media misa, comunión y actos de Desagravios.

Continua el mes de Octubre consagrado á la gran devoción del Santísimo Rosario en honor de Maria Santísima, por mandato del E. Prelado y á los fines del Papa; á las 5 y media de la mañana en Sta. Maria y en el Carmen, á las 6 y media en Sta. Eulalia y por la noche en Sta. Maria, Carmen, S. Francisco, Concepcion y S. Antonio Abad.

Santo de mañana.

Los Santos de la Guarda.

HOTEL BUSTAMANTE

ANTES FONDA DEL VAPOR

El dueño de este establecimiento tiene la satisfacción de participar al público en general y á sus numerosos favorecedores en particular, que queda el mismo trasladado á la magnífica y espaciosa casa de la

CALLE DE DEYA NÚM. 2 ESQUINA A LA CALLE NUEVA

Bolsa de Barcelona 30—8'30 t.	
4 p. 00	ciento int. 59'450
4 p. 00	Exterior. 59'350
4 p. 00	amortizable. 77'750
B. H. de Cuba.	88'870
B. Hispano Colonial.	46'750
Crédito Mercantil.	44'370
Barco de Cataluña.	18'870
F. C. de Barcelona á Fran-	
cia.	36'370
F.-C. del N. de España.	98'750
Orenses.	18'370
F.-C. Tarrag., Barna. y	
Francia 3 p. 8	60'500
F.-C. de Medina á Oren-	
se y Vigo.	43'500
Id. Almansa.	53'750
Id. Norte.	68'770
Madrid 30	
4 p. 00	perpetuo. 59'400
4 p. 00	amortizable. 77'500
B. Hipotecarios de Cuba.	88'900

Movimiento del Puerto.

Entrados el 30
 De Barcelona pailebót Apolonia patron Antonio Masot con 7 trip. y efectos.
 De Valencia vapor Garcia de Vinuesa c. D. Joaquin Perez con 26 trip. y efectos.
 Dia 1.—De Barcelona vapor-correo Nuevo-Mahonés cap. D. M. Tuduri con 21 trip. 23 pasajeros efectos y la corespondencia.
Despachados el 1.º
 Para Denia vapor inglés Sabrina c. Mr. W. B. Brow con 16 trip. y lastre.
 Para Palma berg. gol. Urbana cap. don Miguel Vaquer con 11 trip. y efectos.
 Para Ibiza pol. gol. Lancero pet. Mariano Tur con 18 trip. y efectos.
 Para Pomaranda vapor inglés Wetherall cap. Mr. Doblyn con 12 trip. y lastre.

SERVICIO DE LA PLAZA

PARA EL DIA 2 DE OCTUBRE DE 1885.
 Gefe de dia.—El Sr. Comandante de Regimiento Infanteria de Filipinas D. Rafael Jaume y Pol.
 Parada, visita de hospital y reconocimiento de provisiones y Oficial de Vigilancia á las órdenes del Sr. Jefe de dia.—Mindanao.
 El Comandante Sargento Mayor, Francisco Sanchez.

SIDRA

Excelente atemperante
 á UN real de vellon la botella
 Confitería EL AGUILA DE ORO
 Plaza del Principe número 9.
 Al por mayor se hace un descuento de consideracion.
 Nota: El indicado precio es sin el envase.

ANUNCIOS.

D. Enrique del Todo y Pont Juez de primera instancia del Partido de Mahon.

Hago saber: Que el dia cinco de Octubre próximo y hora de las once de la mañana se venderá en pública subasta en este Juzgado, siendo la postura competente, una veinte ava parte de la Estancia Bini-parrrell, del distrito de San Luis de pertenencia de los menores D. Eduardo y D.ª Pilar Cabello y Olives, cuya subasta se efectuará con arreglo al pliego de condiciones que quedá de manifiesto en la Escribania del infrascrito actuario; pues así lo tengo mandado á instancia de dichos menores asistidos de su curador D. Jaime Ferrer y Parpal, mediante providencia de hoy dada en el expediente instruido al efecto.
 Dado en Mahon á veinte y siete Agosto de mil ochocientos ochenta y cinco.—Enrique del Todo.—Ante mí.—Juan Pons Esno.

Por el presente y único edicto se cita llama y emplaza á Juan Bosch y Monjo, natural de la ciudad de Ciudadela, en esta isla de Menorca, hijo de los consortes Antonio Bosch y Moll y Antonia Monjo y Marqués, difuntos, a usente en ignorado paradero, para que comparezca en este Juzgado por sí ó por medio de procurador en el juicio necesario de testamentaria de sus citados padres promovido por sus hermanos Diego y Antonia; pues si así lo hiciere se le oirá en justicia y de lo contrario les parará el perjuicio consiguiente.

Dado en Mahon á 30 de Setiembre 1885.—Enrique del Todo.—Ante mí Juan Allés, Esno.

SUBASTA

El dia 8 de Octubre á las once de la mañana en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, se venderá en licitacion verbal, la casa n.º 13 de la calle de San Lorenzo de esta ciudad, con sugesion á las condiciones y titulos de propiedad que obrañ en poder de dicho notario.

TRASLADO

Juan Carreras y Pons, participa á sus numerosos parroquianos, haber trasladado su tienda de Zapateria á la calle Nueva 31.

LECHE DE BURRA

Se encuentra en la calle de S. Bartolomé número 23.

AVISO

Se participa al público que ha sido vedado el prédio *Algarrovet* de este término, siendo guarda-jurado el aparcerero del mismo.

Se hallan en venta las siguientes obras científicas lujosamente encuadernadas.
 Los Dioses de Grecia y Roma; 2 tomos en folio por D. Victor Gebhardt.
 La vida de los animales; 6 tomos en folio por el Dr. A. E. Brehm.
 Historia de Cataluña; 9 tomos en folio por D. Antonio Bofarull.
 Tratado completo de carpinteria por D. Narciso Aran.

COLEGIO

DE STO. TOMÁS DE AQUINO

Dicho establecimiento de enseñanza ha sido trasladado á la casa número 3 de la calle de Alonso III.

LA MARGARITA EN LOECHES

IMPORTANTISIMO A LA HUMANIDAD

Del minucioso analisis practicado durante seis meses por el reputado químico Doctor D. Manuel Saenz Diez, acudiendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aun más abundantes, resulta que **La Margarita de Loeches es entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la mas rica en sulfato sódico y magnésico, que son las más poderosas purgantes, y las únicas que contengan carbonatos ferroso y manganoso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes.** Tienen las aguas **La Margarita más de doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporción y combinación en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas, y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo-stómago, mesenterio, Ulagas, toses rebeldes y draguerias, y en el Depósito central. Jardines, 15, bajo derecha, donde dan datos y explicaciones.**

El único gran diploma de honor

encompentencia con todas las aguas purgantes y similares nacionales y extranjeras en la Exposicion Internacional de Niza, distincion hasta ahora no concedida.

Administracion de Loterías de 1.ª clase núm. 6 Mahon.

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que ha de celebrarse en Madrid el dia 8 Octubre 1885

Ha de constar de 12 mil billetes al pprecio de 250 pesetas cada uno divididos en décimos á 25 pesetas uno, distribuyéndose 2.190.000 pesetas en 651 premios, de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 de	500.000
1 de	250.000
1 de	125.000
2 de 50.000	100.000
2 de 25.000	50.000
48 de 5.000	240.000
590 de 1.500	885.000
2 aprox. de 10.000 para los núms. anterior y posterior al del premio mayor	20.000
2 id. de 6.000 para el premio segundo	12.000
3 id. de 4.000 para el premio tercero	8.000
651	2.170.000

Mahon 26 de Setiembre de 1885.—El Administrador, Pascual Hernandez.

CAJA DE AHORROS Y CREDITO

Venta á plazos de valores públicos, cotizados en Bolsa, con interés y con primas de amortizacion desde 1.000 hasta 200 mil frs. en metálico.

Esta Sociedad para facilitar el ahorro, fuente de la riqueza proporciona la adquisicion de valores públicos de primer orden como obligaciones del Crédit Foncier de Francia, de la Ville de Paris, etc, garantizados por el Estado, con la gran ventaja de que el suscriptor en vez de tener que pagar su valor en el acto, lo va satisfaciendo en pequeños plazos de 10 ó 20 pesetas mensuales.

Los beneficios que al suscriptor, reporta son los siguientes:

- 1.º Cobra, desde el primer plazo, el cupon correspondiente á toda la obligacion.
- 2.º Opcion á los sorteos es decir que con un desembolso de 20 ptas. puede lograr un premio de 100.000 ó 200.000 ptas.
- 3.º Seguridad absoluta y evidente, pues esta Sociedad única de su clase en España no guarda esos valores en el extranjero ni los retiene en su poder como las demas compañías sino bué las pone en deposito en un banco de primer orden domiciliado en Madrid que garantiza su custodia, cobra y paga en su caso á los suscritores.

Para mas detalles dirigirse á su representante en Menorca á D. Pascual José Hernandez.

Imp. de M. Parpal.—Bastion, 39.

CHOCOLATE JUNCOSA

Es el mas estomacal, el mas alimenticio y el mas agradable al paladar. Su elaboracion se hace segun los últimos adelantos. Llamamos la atencion del público sobre el **CHOCOLATE JUNCOSA**, por ser el único que reúne mas condiciones higiénicas, segun opinion de personas muy peritas. Recomendamos eficazmente el tan renombrado **CHOCOLATE JUNCOSA** pues tenemos la seguridad que todas las personas que lo prueben encontrarán en dicho chocolate, un desayuno esquisito y confortable.

Mahon de venta en los depositarios siguientes:

D. Francisco Riudavets.—D. Juan R. Monjo.—D. Miguel Estela.—D. José Codina.—D. Bartolomé Amengual.—D. Martín Valls.—D. Bartolomé Pons.—Sra. Viuda Marqués.—D. José Petrus.—D. Rafael Pons.—D.ª Catalina Nieto.—D. Guillermo Fábregues.—D. Manuel Beltran.—Sra. Viuda Vinent.—D. Sebastian Comellas.